



Periódico festivo, literario é ilustrado

Saldrá una vez á la semana

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona, mes.. . . .	Pts. 0'50
Provincias, trimestre.. . . .	2'
Extranjero y Ultramar, semestre..	5'50

ADVERTENCIAS

Las suscripciones empiezan siempre en el primer número de cada mes.

Pago adelantado.

ADMINISTRACION

Plaza de la Independencia, número 15

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL GUASÓN

Año IV.

Gerona 14 de Marzo de 1897

Número 125

CAMISERÍA

Casa especial en el córte de camisas y calzoncillos para caballero.

EUSEBIO MURTRA É HIJO
1, Córte-Real, 1

¡Viva la Libertad!

La situación política de España se va enmarañando por momentos, ennegreciéndose cada vez más el horizonte de nuestro porvenir. Los Gobiernos de la Restauración borbónica que durante ventitrés años han vivido, como el parásito, consumiendo la existencia del País, no encuentran ya en su víctima lo necesario para saciar su voracidad. Cómo no, si tan sólo con las dos sangrias sueltas en Cuba y Filipinas basta y sobra para producir la ruina de esta pobre Nación.

Los Gobiernos parásitos sucumben, cuando perece la Nación. Los Gobiernos de España huelen á muerto.... Ya los buitres del carlismo baten sus alas y afilan sus garras atraídos por el hedor de un cadáver.

¡Alerta liberales! Estamos amenazados por los sectarios del absolutismo con los horrores de otra guerra civil. Nos la anuncian cada día con sus alardes de fuerza, con su descarada propaganda, repartiendo armas y dinero, confiriendo nombramientos militares, organizándose é instruyéndose en el arte de guerrear.

Esos manejos carlistas, fraguados á la sombra y bajo la reacción borbónica, han sido también consentidos por los partidos llamados avanzados, que nada han hecho para impedirlos, pues estuvieron muy ocupados en la discusión de jefaturas más ó menos *prestigiosas*.

La parte sensata del País, los que aspiran al bien de la Nación y no de un partido, los que se enamoran de las ideas y no de las personas, los amantes del orden, los ciudadanos honrados que buscan en el trabajo su medio de vida, que solo estiman la notoriedad conquistada en el cultivo de la ciencia, el arte ú oficio que constituye su propia profesión, mirando la política como un medio para hacer triunfar determinados ideales, esta parte sana del pueblo español abomina del carlismo, es amante de la libertad en todas sus buenas manifestaciones de la vida y prosperidad de los pueblos. Disgregados

los partidos políticos que en otros tiempos fueron una salvaguardia de nuestras sacrosantas libertades, no se encuentra en ellos la debida confianza, inspirando más repulsión que simpatías.

Poco valemos, pero nadie nos gana en entusiasmo.

El que desorientado en el mar de confusiones en que vamos hundiéndonos necesite una bandera, que sirva de centro de agrupación para los buenos, dirija su vista hácia nosotros.

En Gerona no habrá un partido para cobijar á los que estiman la libertad, pero hay un periódico que la defiende. ¡Nuestra *Redacción* será siempre un baluarte de las libertades patrias!

GUASA VIVA

Con todo lo que pasa en nuestro país se siente uno sin fuerzas para seguir viviendo.

Nosotros quisiéramos presentar la dimisión... de la existencia.

Pero como que la muerte no viene cuando uno la llama, sino cuando se le antoja,pués encierran una profundísima verdad aquellos versos de Cam-poamor:

Cuando quise morir Dios no lo quiso;

hoy que quiero vivir Dios no lo quiere,
será necesario que uno emplee sus propias fuerzas en dar el salto mortal por sí mismo, presentándose de golpe en el otro barrio sin pedirle permiso al portero.

¿En que forma romperemos los lazos que nos unen á la materia?

No encontramos ninguna que no nos parezca peor.

Hay las acreditadas cajas de cerillas, medio empleado comunmente para estos casos por las menegildas que sufren desengaños amorosos.

Las modistillas son más aficionadas á saltar desde el quinto piso en que trabajan día y noche.

Así suelen terminar ellas sus idilios.

Pero como nosotros no morimos de amor ni mucho menos, no elegiremos jamás el sistema de las menegildas desengañadas ni tampoco el de las modistillas.

¡Si pudiéramos morir en un duelo!

Eso ya cuadraría más con nuestra profesión de periodistas.

Pero aquí no hay quién se bata si no es á salivazos ó á... sartenazos.

Y eso no mata, ensúcia.

Un amigo nos decía que su ideal, en este punto, era el de

*Caer en la fosa gritando ¡venganza!
bebiendo su sangre... mordiéndolo el puñal.*

¿Y saben ustedes de que murió el infeliz? Asfixiado en una letrina.

No se había hecho cargo de que la edad del hierro ha pasado para dejar su sitio á la edad de los... conservadores romeristas.

Hasta ahora, como verán nuestros lectores, no hemos dado con un medio que nos guste para lanzarnos á los insondables abismos, á la oscura noche de la muerte.

Y sin embargo no cejamos: está escrito, porque dicho está por nosotros, que debemos desaparecer del mapa.

El suicidio es una afirmación de la personalidad humana contra la tiranía social.

Hay tiranías de muchas clases.

La del amor suele ser dulcísima; pero no deja de ser tiranía, contra la cual protesta la protagonista de un drama ibseniano doblando su cabecita rubia bajo el frio beso de niquelada pistola.

Cuando la causa es el amor, bién está que uno busque un medio poético de dar el salto mortal.

Nosotros que llegamos al duro trance por el aburrimiento y el hastio que nos produce esta mascarada que nos rodea, hemos de salir de otra manera de entre los vivos; de una manera cómica, si puede ser.

Ya hemos dado con lo que buscábamos.

Si por este medio no estallamos, habrá muerto todo lo que en nosotros es personal, habrános quedado sólo lo que tengamos de común con las máscaras que nos rodean por todas partes.

Ya seremos unos con ellas; nos confundiremos en el todo.

¿Cómo?

«Sí señores, aunque la capa no parezca, podemos asegurar que ni en este mundo ni en el otro hay nada superior á esa multitud de políticos que sólo por patriotismo se avienen á cobrar pingües sueldos del Estado.»

«Creemos, firmemente, que Cánovas es el mejor de los estadistas; que es nuestra administración la mejor de todas las administraciones; que aquí no hay caciques mas que para defender la justicia; que las Cortes son hijas de la voluntad del país; que Navarro Reverter es el gran hacendista; que Romero Robledo y Bosch y Fustigueras son los llamados en primer término á regenerar la patria; que estamos en camino de ponernos á una gran altura en el concierto internacional...»

Y, repetimos, si después de esta confesión no estallamos, ya podemos ir solos por entre los romeristas...

Pero estallaremos.

¡Los car... cundas!

Jamás nos hubiéramos podido figurar lo antipá-

tics que les son al país los defensores de la causa *tres veces santa*.

¡Malísimos recuerdos han dejado en la generación que nos precede!

La noticia del levantamiento de una partida en Aragón exaltó aquí los ánimos liberales, y en todas partes se recordaban con terror las *hazañas* realizadas por los carlistas durante la última guerra civil.

Ni los insurrectos de Cuba, ni los que en Filipinas se levantaron contra la madre patria le son al país tan antipáticos como los carlistas.

No es el gobierno del señor Cánovas el más apropiado para congregarse á los liberales contra el enemigo común; pero estamos seguros de que el pueblo en masa, olvidando las incomprensibles complacencias que para con los carlistas tuvo D. Antonio, alzaríase como un solo hombre para encerrar en sus madrigueras á los defensores del pretendiente.

Juran estos y perjuran que la partida de Aragón tiene más que ver con el señor Cánovas que con ellos; pero es lo cierto que la agitación carlista y la alarma liberal no se reducen á una sola provincia.

Claro es que el miedo finge sombras en todas partes; y somos nosotros de los que nos incluínamos á creer que el partido carlista no ha pensado por ahora en lanzarse á la montaña.

¿Qué hay que temerle?

¿Qué está preparado para cualquier eventualidad? Nunca ha dejado de estarlo.

La organización que hoy tiene no es más robusta que la que tenía antes de empezar la guerra de Cuba. Lo que hay es que D. Antonio con sus desaciertos de política Colonial háceles preveer á los carlistas algo extraordinario en la vida de la nación, algo que sería un río revuelto en el que los del pretendiente pescarían.

La bandera carlista, por ahora, aun no ha dejado de ostentar el lema de *Dios, Patria y... Pubilla*.

No hay que alarmarse por lo que se diga.

Además, el día en que el criterio de los *guerreros* predominase, las huestes de D. Carlos veríanse muy reducidas.

Los de la *Pubilla*, que son los más, plegarían su bandera.

Los que buscan *Pubillas* no quieren balas.

El comité del partido federal de Santander ha desautorizado á la *Voz Montañesa*, órgano que había sido hasta ahora de los federales santanderinos.

Y dice á propósito de esto *La Justicia*:

«Nos figurábamos hace tiempo que *La Voz* iba á acabar en eso.

En clamar en desierto.

Y en escribir entre Comillas.»

Para la libertad, son más peligrosos los *guerreros* á lo Comillas, que esos de los cuales nos dicen que van á echarse á la montaña.

HUMORADAS

—*—

El amor es un himno permanente que después que enmudece el que lo canta, otra nueva garganta lo vuelve á repetir eternamente.

—

Cuando oigo tus acentos se vuelven mis ideas sentimientos.

—

La amo poco, es verdad. Mi alma rendida, ¿á quién dirás que adora?
A la muerte, la sola poseedora de todos los descansos de la vida.

—

La gloria vale poco ante la historia, pero ¿vale algo más lo que no es gloria?

—

Aunque tú por modestia no lo creas, las flores en tu sien parecen feas.

—

Su gracia de ángel pasará á la historia, pues al ver de su risa los fulgores, la copian encantados los pintores para hacer las rompientes de la gloria.

—

En guerra y en amor es lo primero el dinero, el dinero y el dinero.

—

¿Cuánta diablura te diría, cuánta, si tú, en vez de mujer, no fueses santa!

—

Me atrae tanto el cielo que extraño alguna vez como no vuelo.

—

La vida es un bostezo continuado, pues al rico y al pobre, á juicio mío, les hace bostezar, según su estado, pobres el hambre y ricos el hastío.

—

Yo sé quien de una dicha que no alcanza va bebiendo en tus ojos la esperanza.

—

No rechaces tus sueños, hija mía; sin la ilusión, el mundo ¿qué sería?

—

Si á comprender aspiras la ciencia de las puras realidades, hallarás que de todas las verdades la mitad por lo menos son mentiras.

CAMPOAMOR.

ALCALDADA

—*—

Continúan los amiguitos del de Robert con su política *de atracción*... inspirándose en el elevadísimo espíritu de justicia sintetizado en aquella frase famosísima que dice *que el que manda... manda*.

Insertamos á continuación, para que se vea que no hablamos por hablar, la hoja publicada en Cassá de la Selva contra una decisión de su *monterilla* carlo-conservador.

PROTESTA

Los abajo firmados, aficionados al arte dramático, que desde la fundación del Colegio Politécnico Cassanense hemos venido representando las obras en el teatro de aquel establecimiento de enseñanza, resolvimos dar el día de la inauguración del teatro del Centro Recreativo, una función, con el laudable fin de destinar el producto líquido de la misma, al socorro de las familias más necesitadas de la población, acordando poner en escena la interesante tragi-comedia del reputado autor D. Ramón Bordas y Estragués titulada *Política y Honra*.

Presentóse un comisionado al Alcalde de ésta D. José Domingo para pedirle el correspondiente permiso, el cual le fué negado añadiéndosele que «no vos donch permís ni per fer aquesta ni per ferne cap.»

Ante tamaño absurdo retiróse el comisionado y fué á dar conocimiento á sus compañeros del resultado de su gestión, quienes al enterarse de ello, resolvieron protestar de tan inesperado proceder y hacerlo público para que las personas amantes de la equidad y justicia y enemigas de la arbitrariedad pudiesen enterarse y calificar el acto llevado á cabo por nuestra Autoridad.

No sabemos en virtud de qué ley puede un señor Alcalde prohibir la representación de obras dramáticas y privar á sus autores de los derechos que les pertenecen, y á los aficionados de dedicarse al teatro, diversión muy útil y apropósito para instruirse la juventud y mejorar sus condiciones morales; costumbre establecida en las principales poblaciones con aplauso de todas las personas amantes del progreso y la prosperidad de sus respectivas localidades.

Sea cual sea el plan que ha guiado su conducta en este caso, debía recordar que sobre estas pequeñeces había la santa Caridad y que respeto á ella deben aplacar sus rencores aún los más orgullosos si no quieren que les quede por castigo el remordimiento.

Cassá de la Selva 7 de Marzo de 1867.—*Ramón Bcu, F. Barnés, A. Vilaseca, M. Arenas, José Vidal, Joaquín Cristiá, Juan Bosch y Eduardo Deulonder.*

Á TODO HAY QUIEN GANE

✓ CUENTO

Un sargento reprendía por su torpeza á un recluta el más bruto sin disputa de toda la compañía. El recluta sonreía con calma estupidez; el sargento cada vez más y más se sulfuraba, y frenético llegaba al insulto más soez.

—Eres un bruto, un salvaje, un atún, un avefría, un bárbaro—le decía bramando al fin de coraje.—
Eres un abencerraje de tamaño natural,

un pedazo de animal, un melón, un majadero, un burro de cuerpo entero, y, por fin... ¡un tal y un cual!

La «descarga» ni un instante en el recluta hizo mella, porque sin perder aquella sonrisa desesperante, con halagüeño semblante, cuando el sargento acabó, tranquilo le contestó:

—¿Ve usted que soy un jumento? Pos me doy por mu contento, porque hay otro más que yo.

—¿Más bruto? ¡Qué atrocidad!
—Y en subir como él confío, porque es un hermano mío más grande que yo, de edad.
—¿Y ha subido?

—Es la verdad.
—¿Siendo un bestia?

—Justamente.
—¿Más que tú?

—Lo menos veinte á treinta veces ú ciento.

—Y ¿á qué ha subido?

—A sargento... ¡mejeraqdo lo prorente!

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

CRONICA

El colega local *Lo Geronés* nos ha salido también defensor del señor Espona.

Aplauda en su número anterior el que no se tocan sardanas en la plaza de la Constitución durante los tres días de Carnaval.

¿Encuentra *Lo Geronés* bien, que no se celebren tampoco bailes en la platea del Teatro, por no saberse el paradero del tablado ni el de la alfombra?

La compañía cómico-dramática que dirige el primer actor D. Teodoro Bonaplata, está siendo objeto de continuas ovaciones en el Teatro *Goula* de San Feliu de Guixols, donde actúa.

En Gèrona... tenemos compañía carlo-conservadora en el Municipio.

Y no quieren competencia en los Teatros.

Don Alberto Bosch pronunció un discurso sobre la moralidad administrativa.

A todo hay quien gane.

En Consejo de Ministros se acordó la suspensión del alcalde de Jumilla (Múrcia) por estar afiliado al partido carlista.

¿Y es el único alcalde carlista que hay en España?

¿Saben los señores que acordaron la suspensión, cuales son las ideas políticas del señor Sánchez Toca, actual alcalde de Madrid?

Hay 7.000 concejales en España procesados por distracción de fondos.

En algo se había de conocer que mandan los romeristas.

En el número y calidad de los procesados.

De un periódico:

El ministro de Ultramar estudia la manera de reforzar el Presupuesto de Filipinas.»

Ya sabemos como se hará el *refuerzo*. De seguro que envía al Archipiélago el resto de su parentela.

Por supuesto, con destinos.

Según *El Atalaya*, se han concedido varios títulos de caballero de no sé cuántos á algunos individuos de la villa de Blanes.

¿Es que esos señores necesitan de un nombramiento oficial para ser caballeros?

Pués haberlo dicho antes.

Y no nos hubiéramos devanado los sesos para explicarnos ciertas cosas de ese país.

Hemos recibido la Memoria del curso de 1895 á 1896, acerca del estado del Instituto provincial de 2.ª enseñanza de Gerona—leída en la apertura de 1896 á 1897—escrita por el Catedrático y Secretario de dicho Instituto D. Pablo Civil y Vendrell.

Del último correo de Cuba han desaparecido, según se dice, sesenta certificados.

Instrúyese expediente.

Y dirán los culpables: ahí nos las den todas.

El día 19 del presente mes se inaugurará, según nuestras noticias, el Restaurant contiguo al lugar en que se construye la plaza de toros.

También se nos asegura que en el mes de Agosto próximo se verificará la inauguración de dicha plaza. Lo cierto es que los trabajos están muy adelantados y diariamente se aumenta el número de los obreros.

La Junta Directiva de la *Asociación Literaria*, en sesión del día 8 del actual, acordó convocar á los señores sócios á Junta general ordinaria para elección de cargos y designación de los señores que han de componer el Jurado clasificador de las composiciones que se presenten en el Certámen del año actual.

La reunión tendrá lugar hoy á las 3 de la tarde en el local de la Sociedad *Económica de Amigos del País*.

Los republicanos del partido de Unión se reunirán á las dos de la tarde de hoy, en el café de la Independencia, para tratar asuntos de verdadero interés.

Así se nos ha asegurado.

Noticia sensacional:

«En reciente R. O. se dispone que los apellidos Navarro Reverter Gómez, formen en adelante uno solo.»

Por resultas de lo cual

En la Bolsa se ha notado

Una baja excepcional.

«No te tires.... Revérte...r»

Leemos.

«Los carlistas persisten en negar toda participación en el levantamiento de la partida de Castellnou. Otros suponen que dicha partida está relacionada con los separatistas cubanos. El tiempo lo aclarará.»

Dios sobre todo, que diría el Zaragozano: ó sin *sobretudo*, que diría yo, porque para perseguir partidas conviene ir ligero de ropa.

¡Pero que ocurrentes son esos carlistas! De seguro que buscan.... á Folchi... aquel pintorcillo de marras.

Ah, ya caigo.

Cuando *verdean* los campos

El partido se revuelve,

Y es que el instinto le arrastra...

á ir en busca.... del *verde*.

He ahí las piezas de música que el sexteto que dirige el profesor señor Vidal, ejecutará hoy en el local que ocupa la sociedad *Centre Catalanista*.

1.º—Cabo primero (polka.)—*Caballero*.—2.º Fantasia morisca (a) marja del torneij (b) meditació (c) serenata (d) final.—*Chapi*.—3.º Murmure de bol.—*Griego*.—4.º Lohengrin (fantasia.)—*Wagner*.—5.º Serenata.—*Saint Saens*.—6.º Arrullos (Vals.)—*Granados*.

Hoy á las nueve de la noche dará una velada en los salones de la sociedad *Las Odaliscas*, el ilusionista señor Gurt, conocido del público gerundense.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta Capital á nuestro particular amigo el ex-Senador del Reino D. Alberto Camps.

Ha fallecido en Lloret de Mar el señor D. Antonio Mataró y Vilallonga, exdiputado provincial y á Cortes por el distrito de Santa Coloma y exgobernador civil de esta provincia. Al entierro, que tuvo lugar el pasado martes, concurren varias personas de las que figuran en el partido silvelista de

esta provincia y muchos amigos del finado residentes en esta ciudad y en Barcelona.

Con el señor Mataró pierde el partido silvelista un valiosísimo elemento.

Acompañamos en su natural desconsuelo á la familia del que fué en vida distinguido amigo nuestro.

Ha fallecido en la villa y Córte, el Senador del Reino que fué por esta provincia, Excelentísimo señor Conde de Casál, tío de nuestro querido y distinguido amigo el señor Marqués de Monistról y de Aguilar á quien, como á la familia del finado, damos nuestro más sentido pésame.

CANTARES

En donde no te conozcan
Quiero, serrana, vivir,
Para que al verme llorar
No presuman que es por ti.

Siempre que bailo contigo
Me dan ganas de morir,
Para morirme en tus brazos
¡Que no hay muerte más feliz!

No me vengas con tus celos,
Que dan risa los celosos,
Y un querer que celos tiene
Hace más daño que el odio.

Morena, por tu salud,
No te retires de mí,
Que vivir sin tu cariño,
Gitanilla, no es vivir.

No tapes ese lunar,
Que cautiva corazones
Por donde quiera que va.

Ruiseñor quisiera ser
Para entrar por tu balcón
Y despertarte cantando,
Como canta un ruiseñor.

F. D. de E.

LAS HECES DEL CÁLIZ

I

¿Quién era D. Gabriel Ramón, nuevo cura párroco de la iglesia de Peñatorre?

Había sido oficial del Ejército, y después de haber prestado durante algunos años notables servicios en la guerra, perdió las ilusiones por la gloria y la noble ambición de ascender en su carrera; las injusticias y las envidias le obligaron á pedir la licencia absoluta. Estaba casado con una hermosa señora, á la cual amaba; tenía de ella un hijo, y pronto, por disfrutar de las

dichas de la vida de familia, halló consuelo á sus pasados desengaños.

Más tarde el hijo, el hijo adorado, enfermó y murió, y Gabriel Ramón quedó por mucho tiempo sumido en la mayor desesperación... y año tras año fué esta pena dulcificándose, y al cabo vino á reforzar poderosamente el amor que aquel hombre tenía á su joven esposa.

La Granja-Nueva... era un hermoso retiro; estaba á la orilla del Duero; para llegar á la casa había que atravesar aquél en una barca, penetrar por un estrecho portillo abierto en espeso muro de follaje, seguir estrecho sendero hasta la puerta de la finca, que sólo se abría á las personas de muy antigua y probada amistad con los dueños. Allí vivía Gabriel, embelesado con su esposa, Margarita, mujer de voz dulce, rostro angelical, cabellos de oro y tez de nácar.

También la desgracia le arrebató este último bien; la esposa murió... y entonces aquel hombre, viéndose en la mayor soledad, y herido por el dolor más agudo..., cayó de rodillas é hizo voto de dedicarse ya para siempre al servicio de Dios... Alentaba aún con la esperanza de que, como su hijo había sido un ángel, y su esposa una santa, el trabajo que á él le quedaba en la tierra, era el de proseguir con este consuelo su vida, dedicado al culto divino y al ejercicio de la caridad.

—Vanidad de vanidades fueron mis ambiciones; pero no fué mentida la dicha que me ofrecieron mi hijo y mi mujer.

Esta era la historia del señor cura que había tomado posesión de la plaza de párroco de la iglesia de Peñatorre.

Los vecinos habían esperado ver llegar un cura colorado, gordinflón, campesino, aficionado á la siesta y á la caza, ó un curita rubicundo, mirlado y parlero, retórico de Seminario, y les causó gran sorpresa aquel señor alto, moreno, de rostro grave, voz recia, palabra breve, y en el cual no había otra expresión sacerdotal que la manifiesta melancolía de su faz y de sus ojos.

Era caritativo, diligente para todo lo bueno, experimentado, tolerante... Un hombre que había vivido, médico que era conecedor de las debilidades y de las dolencias humanas, la ambición, el amor, la ira que en otro tiempo habían atormentado su propio corazón.

—¡Efímeras son las dichas de esta vida, pero yo las he conocido—solía decir á su amigo el cirujano del lugar;—pero si son falsas las de la gloria y las de la ambición, no las son las del amor; ¡he tenido un hijo... mi hijo..., y una santa esposa; los perdí...; nada tengo ya qué perder!

—¿Nada?—le preguntaba el cirujano...—¿y la vida?

—La vida... poco es. Nada; vivo en el recuerdo de mi hijo... y de mi virtuosa mujer... y ahora en el servicio de Dios... apuré mi cáliz de amargura.

II

Tres años después de haber tomado posesión del curato parroquial D. Gabriel, llegaron al pueblo varios cazadores, caballeros nobles y ricos que iban á solazarse por aquellos campos, y ocurrió que á unos de aquellos caballeros hubo de disparársele un arma de fuego, que por poco no deja muerto en el acto á otro caballero, ya hombre maduro, el cual, pensando en el

riesgo corrido y lo incierto de la vida humana y abrumado sin duda por remordimientos, decidió confesarse, y dirigiéndose á la iglesia arrodillóse ante el confesionario, y esperó al señor cura, D. Gabriel Ramón, pues habiendo oído decir en el pueblo que el señor cura era hombre virtuoso y sobre todo de mucha experiencia, de la Orden, pensó que no hallaría confesor mejor en el mundo.

Llegó D. Gabriel, y tomando asiento en el confesionario se dispuso á oír al penitente.

—Señor cura... creo que hay otro mundo; hoy como nunca creo en el Dios de justicia y de misericordia... Muchos son mis pecados, pero uno hay que me abruma y me avergüenza y me aterra... Es una vilísima traición... Me falta valor para confesarlo...—murmuraba debilmente el pecador.

—Aliente, hijo mío... en este lugar no hay más oyente que Dios mismo, ni otra sentencia que la de un perdón concedido por la infinita misericordia.

—Padre... enamoré á una mujer casada, la seduje y la conseguí... he sido un villano, un hombre sin honor...

—¿Usásteis de engaño ó de violencia?

—Señor cura, era esposa de un militar; hacía muy poco que se había casado con él... él se hallaba en la guerra y había dejado á su mujer en Madrid... tuvo que separarse de ella á los pocos días de haberse realizado la boda, según me dijeron.

—¡Oh, qué infamia!—pensó el señor cura, y hubo de dominarse para reprimir una exclamación de enojo.

—Era inexperta aquella mujer, y á la verdad un poco curiosa; creyó en un principio la mentira que yo hube de fraguar para seducirla; la dije que su esposo había muerto en campaña; pero cuando descubrió que la noticia era falsa, ya ella era mía... y mía fué, hasta que, cansado, hube de abandonar á aquella desgraciada.

—¡Horrible delito! Tal vez hayáis contribuido á que un hombre honrado sea infeliz por toda su vida. ¡Pensad bien en la enormidad de vuestro crimen!—decía el señor Cura con una violenta indignación.

—El marido, á quien no conocí, pues jamás quise ni aun saber su nombre, lo ha ignorado siempre. Tan sólo hace poco tiempo supe que el matrimonio había tenido un hijo, que así pudo ser mío como del esposo, y que este niño se hallaba enfermo.

—¡Oh, qué dice usted!—exclamó con respetuoso movimiento de impaciencia el señor cura, cuyo espíritu se hallaba vivamente impresionado por aquella relación del penitente.

—Vivían los esposos en una quinta... llegué á ella... había que pasar un río en una barca, y en ella esperé las noticias deseadas... el hijo murió, y no hace mucho ha muerto ella... ella, Margarita.

Frió, rígido, erizado el cabello, sintiendo que por su frente corría el sudor copioso... Gabriel pasó la amargura más acerba... ¡Allí era él, él, representación del Dios de la misericordia; allí estaba clavado él en una cruz como el Redentor... allí sufría la afrenta... allí el horrible desencanto... Vanidad de vanidades... ¡todo, hasta el amor! ¡Supremo espantoso momento!...

El penitente, abatido y con la cabeza baja, mudo, permanecía... esperando el rocío benéfico de la misericordia.

El señor cura callaba...

¿Cómo, por qué prodigiosa voluntad surgen nuevos mundos en lo infinito... brotan en todas partes gérmenes y se transforman las almas?... En el espíritu de Gabriel se produjo un admirable portento... De lágrimas se le llenaron los ojos... sacó su mano, tendiósela al pecador, que la besó, sintiendo en sus labios el frío cadavérico de aquella mano, y viendo que otra hacía el signo de la bendición absolutoria...

Así como una diminuta semilla se siente la fuerza creadora, así en un débil corazón se siente á veces toda la misericordia.

—Ve en paz... Dios nos perdone á todos...—expresó una voz dulce, tranquila... imponente.

¡Oh, sólo tú, tú, tú, Señor... no eres vanidad de vanidades... sino amor y verdad!

Aquel día recibió Grabiél la confirmación de su consagración sacerdotal.

JOSÉ ZAHONERO.

EPIGRAMAS

—*—

A una niña doctorada
de manera descarada
muy pintada se la vé,
y por eso dicen... qué
es una chica *ilustrada*.

* *

Fué á un comercio conocido
hace tiempo un caballero,
y en débito bien crecido
se obligó con el tendero.
A este han dicho por ahí,
de aquel, que se encuentra loco,
que no da *cuenta* de sí...
ni de las *cuentas* tampoco.

PASATIEMPOS

GEROGLÍFICO



(La solución en el próximo número.)

CORRESPONDENCIAS

A. V. Paris.—¿Recibió V. el paquete último y la postal?

J. G. Barcelona.—En nuestro poder los dibujos. Muchas gracias.

BATURRO.—¡Chiquio! ¡Ridiós que fuerte dá V. á los pobrecitos carlistas! Si publicáramos su artículo, de seguro que nos desafiaban todos los de la «Juventud.»

NILOMETRO.—El pseudónimo está muy mal aplicado, pues mide V. los versos á ojo de buen cubero.

M. R. Reus.—Procuraremos complacerle. Mande pronto los *clichés*.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

EL GUASON

PERIÓDICO FESTIVO, LITERARIO, ILUSTRADO

Y ENEMIGO ACÉRRIMO DE LOS CACIQUES Y DE TODA CLASE DE BICHOS
DE TAL CALAÑA

SE PUBLICA UNA VEZ Á LA SEMANA

SUSCRIPCIONES

Gerona..	1' 50	Pesetas Trimestre
Provincias	2' 00	» id.
Extranjero y Ultramar.	5' 50	» Semestre

ANUNCIOS

Baratísimos á pesar de los diez céntimos

COMUNICADOS

Generalmente van al cesto, porque no hay cuartos suficientes para pagar su inserción en este periódico.

Nuestra independencia es tal que hasta vivimos en la plaza de la idem.

Redacción y Administración.—Independencia 15

Se afeitan concejales.

Agua Minóxima.

No quiero tener mas canas
y así la semana próxima
me voy á teñir el pelo
con la tintura **Minóxima**.

ABISINIA

Tintura instantánea para el cabello y barba

ÚNICO PROPIETARIO

MÁXIMO FERNANDEZ

PROVEEDOR DE LA REAL CASA, GERONA.

Nota. No dejarse sorprender con la Abisinia que expende un *alpargatero* que paga contribución de peluquero en Gerona.

Máximo Fernandez.

Fonda del Centro

DE JOSÉ FITA

Se sirven á diario en la mesa los finos vinos

ALELLA, MACÓN Y CARIÑENA

FONDA RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA SAN ANTONIO

JUAN NICOLÁS

3. Progreso, 3.

Gerona

Se vende á precio sumamente módico y en buen uso, un piano de manubrio con dos cilindros, que toca diez piezas cada uno.

Informes.—Independencia, 16, 4.º, 3.º

¡"EL GUASON" HA MUERTO!

¡VIVA DON JOAQUÍN!



EL GUASON

Queridísimo suscriptor:

Esta es la papeleta de defunción de aquel grandísimo pícaro que en el mundo de los vivos era conocido por EL GUASÓN y que entre los muertos se llama *el desengañado*, aunque mejor le vendría, según mis cuentas, el sobre nombre de *El Inocente* ó *El Cándido*, ya que por cándido é inocente fué pasto de los gusanos.

Herederero yo de las amarguras del difunto, pues no tuvo dichas que dejarme, ofrézcode mis columnas como *quita penas* ya que eso de *quitar manchas* suele dar con uno en la fosa; y aunque creo que en mí verás el sarcasmo más que el regocijo, no dejará de hacerte gracia mi excéptico pesimismo.

Con todos aquellos que tengan cuenta pendiente con EL GUASÓN, cumpliremos como buenos, ya que herederos universales de aquél pobrecito hablador, no hemos de dejar su buen nombre en la picota, ni su crédito en descubierto.

Á los caciques, á los que tienen la sartén por el mango, les saludamos con la famosísima frase de los gladiadores romanos: *Ave Cesar morituri te salutant*.

Si, sabemos lo que nos espera oponiéndonos á los manejos de esos *reyezuelos absolutos*, pero ni su poder nos amedrenta, ni sus halagos podrán dulcificarnos. El aislamiento en que nos dejan los débiles, haciéndonos conocer la grandeza de nuestra empresa, multiplica nuestras fuerzas.

En cuanto á los demás *hombres públicos* que pululan por la provincia y cuyos *puntos flacos* conocemos como el lector no ignora, tendrán que rascar con nosotros, pues no les dejaremos en paz hasta que les veamos morder el polvo.

DON JOAQUÍN

Gerona 29 de Marzo de 1897.



Imp. P. Puigblanquer.